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Crescente interesse e partecipazione alle molteplici iniziative al Villaggio dell'Unita 

I giovani protagonisti 
e artefici del Festival 

Eccezionale afflusso di folia a tutte le manifestazioni della giornata — Negli stand degli 
Editori Riuniti venduti libri (Togliatti, Gramsci, Ordine Nuovo, Marx-Engels, Lenin) per 

oltre diciotto milioni — Una teletype della GATE in funzione tutto il giorno 

E' proprio il Festival del tem
po pieno. « Vedi — dice un 
compagno, sollevando per un 
attimo il viso dalla marea dl 
carte, di piantine, di document!, 
che inonda le scrivanie della 
"direzione" del Villaggio — la 
parte piit difficile e proprio 
quella di assicurare che tutto 
funzioni contemporaneamen-
te... una gara alio stadio, un 
dibattito al palazzetto della 
TV, uno spettacolo al teatro 
del Festival, e naturalmente 
far "marciare" i ristoranti, gli 
stand, alternare i compagni al
ia vigilanza e agli ingressi, per 
I'offerta delle coccarde... in
somnia far qirare in perfetta 
sincronia tutte le rotelline de
gli ingranaggt...». E la giorna
ta di ieri al Festival — una 
giornata luminosa di sole che 
ha salutato un eccezionale af
flusso di visitatori — e stata 
quantomai significativa. pro
prio nel dare il senso della 
ricchezza e varieta del pro-
grammi. Per gli sportivi U 
«piatto forte» offerto dalla 
partita, alio stadio Olimpico. 
fra la Roma e il Pachtakor, 
una forte squadra del-
TURSS con un pareggio de-
stinato ad accontentare tutti; 
e subito dopo la finalissima 
del torneo giovanile di calcio 
organizzato dall'UISP nell'am-
bito del Festival, che ha vi-
sto di fronte i ragazzi di due 
squadre di « borgata » (Casa-
lotti e Pietralata) tanto sca-
tenati quanto decisi a tirar 
fuori fino all'ultimo soffio di 
« f lato» pur di assicurarsl il 
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DELEGAZIONE DELLA PRAVDA 
Con il volo di llnea dell'« Aeroflot» e giunta ieri mat-

tina a riumicino la delegazione della Pravda che parte-
cipera al Festival nazionale della stampa comunista in 
corso al Villaggio olimpico di Roma. 

La romi>ongono i compagni Victor Afanassiev. vicediret-
tore della Pravda; I Jasnev. vicecapo della Sezjone dei 
Paesi europei della Pravda; V. Burlai. responsabile della 
Redazione della Pravda per l'Ucraina. 

La rielegazicne e stata ricevuta all'aeroporto dai com
pagni Aldo Tortorella, membro dell'Uflicio politico del PCI 
e direttore dcWUnita; dal compagno on. Gianni Giadresco. 
viceresponsabile della Commissione di stampa e propa
ganda del Partito. e da Piero Clementi, vicedirettore am-
ministrativo teWUnita di Roma. 

MESSAGGI DA GUINEA E CAMBOGIA 
II Fronte unito nazionale di Cambogia ha inviato un mes 

saggio di saluto al Festival nazionale dell'Unita. scusandosi di 
non poter inviare i propri rappresentanti a causa di impegni 
importanti e non rinviabili. II Fronte augura grandi successi 
all'* Unita », al Festival e al Partito comunista italiano e rin 
grazia per la solidarieta attiva e di massa dei giovani italiani 
in sostegno della lotta del popolo cambogiano e degli altn 
popoli indocinesi. 

II compagno Amilcar Cabral. segretano generate del Partito 
africano per l'indipendenza della Guinea e del Capovercle 
(PAIGC) ha inviato al Festival nazionale dell'« Unita > un 
messaggio di saluto scusandosi di non partecipare per&onalmen 
te alia manifestazione. II compagno Cabral invia i suoi saluti 
piu calorosi e fraterni ai comunisti e ai lavoratori italiani. 
augurando nuovi successi nella lotta per la liberta, l'eguaglian-
za e il progresso di tutti i popoli. 

una sera come tante, 
che voi potete trasformare in 

trofeo; e, ancora, le fasl del 
tornei di scacchl e ping-pong 
che si avvlano verso la finale. 

Non meno denso il program-
ma degli spettacoli. In primo 
luogo la seconda parte del 
film « Solaris » di AndreJ Tar-
kovskij; quindi, al palazzetto 
dello sport, gli applauditissl-
mi balletti della Moldavia: e. 
infine, al Flamlnio. lo spetta
colo dl muslche «pop » con i 
complessi che hanno riscosso 
— soprattutto i New Trolls — 
una straordinaria accoglienza 
da parte della grande folia di 
giovani present! alio stadio. 

A completare, poi. il quadro 
della giornata, i dibattiti su 
« Autunno '72 » e quello sulla 
ecologia: in entrambi i cosi 
la consueta cornice di pub-
blico, attento, vivace, parte-
cipe. E questa componente dl 
folia straordinaria e certo il 
dato che piu testimonia del 
successo del Festival. Una 
« verifica » — se fosse neces-
saria — viene anche dall'inte-
resse manifestato verso i vari 
stand e che. in certi casi, pub 
manifestarsi in termini con-
creti. Come avviene. ad esem-
pio. per gli stand degli Edi
tori Riuniti: un solo dato, nei 
primi giorni del Festival la ca-
sa editrice ha venduto libri 
per oltre diciotto milioni. Una 
cifra indicativa anche e soprat
tutto da un punto di vista po
litico, sia per il contenuto del
le pubblicazioni. sla perche 
gran parte degli acquirenti e 
composta da giovanissimi che, 
in molti casi, possono permet-
tersi soltanto un pagamento 
rateale. Le opere piu vendute 
sono quelle che portano i no-
mi di Togliatti. Gramsci, Ordi
ne Nuovo, Marx-Engels. Lenin; 
e moltre le collane economi-
che e scolastiche. Inoltre, an
che la rubrica TV-libri che 
viene trasmessa giornalmente 
e curata per iniziativa degli 
Editori Riuniti; e bisogna ag-
giungere che i venditori di 
questi libri — in buona parte 
ex partigiani — affrontano 
questo lavoro come un impe-
gno politico, rinunciando alle 
rispettive percentuali. 

E i giovani sono una delle 
grandi realta del Festival; sia 
per l'eccezionale presenza a 
tutte le manifestazioni. sia per 
il contributo che hanno for-
nito nelle varie fasi della pre-
parazione e della realizzazione. 
Proprio ai giovani, anzi, e de-
dicato un «villaggio» nella 
citta del Festival: un « villag
gio» costruito ai piedi di una 
enorme bandiera del Fronte 
nazionale di liberazione del 
Vietnam, e abbracciato da una 
scritta che riporta una frass 
di Gramsci: a Istruitevi, per
che" avremo bisogno di tutta 
la vostra intelligenza; agita-
tevi perche avremo bisogno 
di tutto il vostro entusiasmo; 
organizzatevi perche" avremo 
bisogno di tutta la vostra for-
za ». E questo « villaggio » ha 
una sua vita particolare. fatta 
di special! proiezioni, di mo-
stre. di dibattiti (oggi avra 
luogo «l'incontro con gli stu-
denti romanin), di sport; c'e 
anche un giornaletto, quotidia-
namente curato e stampato al 
ciclostile nello stand di Nuo-
va Generazione. e dedicato ap-
punto alle molteplici attivita 
che si svolgono nella citta del 
Festival. Fra l'altro. due inizia
tive hanno riscosso particola
re successo: la festa danzan-
te. gratuita, che si svolge ogni 

sera nel « villaggio » e che 
r'chiama centinaia e centinaia 
di giovani — e gli stand dove 
si vendono manifesti. fotogra-
fie di lotte. immaginl di Ho 
Chi Min. Lenin, della Resisten-
za. e poi le o strisce» dei fu-
mettl piu pungenti. «Pochi 
vanno via a mani vuote...» as-
slcurano i compagni. 

Anzi, a mani vuote non va 
via nessuno. soprattutto i 
bambini; per farli felici basta 
poco. una puntata — come 
fanno tutti — alio stand del-
YUnita. dove la linotype e a 
motore acceso per tutta la 
giornata. e ingoia a ripeti-
zione lingotti di piombo. I 
compagni della GATE sono 
sempre li, con le mani incol-
late ai tasti per far fronte 
al coro di richieste. Appunto. 
basta poco. Un leggero pulsare 
sui tasti. ed ecco un altro 
bambino che si allontana ri-
dendo e stringendo soddisfatto 
in mano la riga di piombo 
con il suo nome scritto in 
maiuscolo .Mai scritti tanti 
nomi, ripetono sbalorditi i 
compagni: ma per quei sor-
rLsi ne vale proprio la pena. 

Ma reel lo Del Bosco 

Diffusori 
dell'Unita 
a Mosca 

E' partita oggi per Mosca. con 
volo Aeroflot. una delega7ione 
di I rent uno diffusori dell'Unita 
e della stampa comunista. F 
nostn compagni. provenienti da 
una trontina di federazioni del 
nord e del sud (si tratta di pre-
ziosi atttvisti. giovani c anzia-
ni. che piu si sono distinti nel
la diffusione c nella raccolta 
di abbonamenti) saranno ospiti 
della Pravda per una decina di 
giorni e visiteranno. oltre alia 
capitale dell'URSS. anche Le-
ningrado e altre citta doll'Unio-
ne Sovietica. 

Prima della partenza la de
legazione e stata salutata. pres-
ao la direzione del PCI. dai 
compagni Lnca Pavolini. condi-
rettore dell'Unita e Enzo Gior-
getti. segretario nazionale del-
i'Associazione Amici dell'Unita. 
H compigno Pavolini ricordando 
i successi ottenuti in questo 1972 
nella diffusione dell'Unita c di 
Rinnscita, nonche nella cam-
pagna abbonamenti, ha augii-
rato ai compagni una buona gita 
ed un buon riposo. 

I delegati di molte fabbriche hanno risposto al pubblico 

La parola agli operai 
sulle lotte di autunno 

Guidava la discussione il compagno Chiaromonfe ed erano presenli delegati della 
FIAT, della Montedison, della Pirelli, dell'Alfa Sud, della Pignone Sud — Obiet-
tivo fondamentale: unita di tutti i lavoratori intorno alle battaglie contrattuali 

Un angolo del Festival dell'Unita, lo stand della sezione Nomentano di Roma, affollato 
di visitatori che osservano la mostra sui problemi di uno dei quartieri-mostro della citta 

Dibattito su « Trevico-Torino » 

al teatro del Festival 
, * 

Presentato il film 
bocciato dall'Ente 
statale del cinema 

Le « esemplari» vicissitudini del lavoro di Scola 
nella nostra societa capitalistica — Auspicata 
una radicale trasformazione delNtalnoleggio 

Per la prima volta, nella 
sua travagliata « storia econo-
mica». il film di Ettore Sco
la (gia presentato a Venezia 
alle « Giornate del cinema ita
liano ») Trevico-Torino, libe-
rato per una sera da ogni 
condizionamento delle leggi 
del profitto capitalistico, ha 
avuto la sua proiezione pub 
blica a pagamento. Martedi 
sera, nel Teatro del Festival 
dell'Unita, Trevico-Torino e 
stato proiettato in «prima» 
assoluta per Roma, e, forse 
non per tutti l lettori. la cir-
costanza potra apparire di ca
pitale importanza. mentre. in-
vece. lo e a tutti i livelli. Pos-
siamo infatti dire che con la 
« prima » al Teatro del Festi
val dell'Unita il film di Scola 
ha avuto la sua prima distri-
buzione, come dire che per la 
prima volta ha avuto la pos
sibility di essere «pubblica-
to» e. quindi. di essere «let-
tow da centinaia di spettato-
ri. E dobbiamo anche augu 
rarci che questa proiezione 
non sa r i Tunica, e che Trevi
co-Torino possa essere visto 
ancora da altri spettatori. mol
ti di piu di quelli che gremi-
vano il Teatro del Festival. 

Un « aneddoto » 
Come il letiore avra capito. 

sara un miracolo se il film di 
Scola (prodotto al di fuori 
delle strutture commerciali 
capitalistiche) potra godere 
di una minima distribuzione; 
lo ha detto a chiare lettere 
il regista Ugo Gregoretti, che 
ha condotto Iinteressantc di
battito che si e svolto dopo 
la visione del film, e a cui 
hanno partecipato Giorgio Na-
politano. Mmo Argentieri, lo 
stesso Scola. Francesco Ma 
selli e Giuliano Mor.taldo. 
Pier Paolo Pasolim ha lelefo 
nato a Napolitano rammari 
candosi di non poter parte
cipare al dibattito per impro-
rogabili ragioni di lavoro. E* 
stato un dibattito estremamen 
te interessante, e non solo 
perche il « caso» di Trevico-
Torino ha assunto man mano 
la connotazione di «caso ti-
pico» per l'esemplarita del
le sue vicissitudni all'interno 
della nostra societa capitali
stica con le sue «leggi» di 
mercato, ma soprattutto per 
che ha messo in luce non po-
che contraddizioni che anco 
ra sussistono drammaticamen 
te nell'« area democratica » 

Come hanno ben chiarito 
prima Giorgio Arlorio e poi 
Ettore Scola con piu partico 
lari, Trevico-Torino e stato 
rifiutato per ben due volte 
dall'Italnoleggio. cioe da quel 
l'lstituto statale che dovrebbe 
avere il compito di promuo 
vere un cinema italiano diver-
so, sostanzialmente civile e 
democratico Comettiamo di 
dire « sperimentale » o * rivo-
luzionario»...). E' stato rifiu 
tato una prima volta alio sta 
dio di idea quando Scola chie-
se all'Italnoleggio di produr-
lo. A proposito dell'incontro 
con la burocrazia cinemato-
grafica statale, Scola non ha 
poUito fare a meno di narrar-
ci un «aneddoto»: tra gli al
tri « requisiti » necessarl per
che Video del regista potesse 
essere presa in considerazio-
ne Scola ce ne ha citato uno: 
la possibilita o meno che 11 
film facesse «ridere». Per 
farla breve. Video venne ce-
stinata. Ma chissa che il « pro
dotto » finito, un domanl, non 
avrebbe potuto incontrare, 
per certi particolarl dl con-
fezlone, 11 favore degli esper-
tl, cosl severl nella votazlone. 

A Scola non e rlmasto che 
1 produral da ie <tesao 11 film 

(in collaborazlone con l'Unite-
lefilm). naturalmente a basso 
costo. a colori, e senza attori 
professionisti (ma quest'ulti-
mo particolare risponde so
prattutto a esigenze estetiche, 
di linguaggio), e, come un 
bravo scolaretto pieno dl fidu-
cia e d'ingenuita. si e ripre-
sentato a ottobre all'Italno
leggio chiedendo non certo 
il rimborso spese ma piu sem-
plicemente la distribuzione 
(con minimo garantito) del 
film in Italia. Ma Scola. che 
non sapeva ancora spedita-
mente il «manuale del per-
fetto regista integrato». sara 
dichiarato, ancora una volta. 
immature, cioe non idoneo a 
confezionare .< film di quali-
ta». 

A parte l'ironia della me-
tafora. 1'atteggiamento inequi-
vocabilmente negativo dell'I-
talnoleggio nei confronti di 
Ettore Scola e del suo film e 
un fatto di estrema gravita, 

Come ha osservato acuta-
mente il critico di «Rinasci-
ta». Mino Argentieri, Trevi
co-Torino e stato ed e quoti-
dianamente «bocciato» non 
certo per Vargomento (Argen
tieri. al proposito, ha rileva-
to la diversa accoglienza che 
si e riservata, per esempio. 
ai film di Pontecorvo e di Pe
tri, i quali hanno ormai un 
loro spazio. senza. con questo, 
dare giudizi discriminanti) 
ma per il niodo. cioe per la 
stessa forma, per il linguag
gio che non concede nulla. 
proprio nulla, alle cosiddette 
«leggi» dello spettacolo e al 
« gusto » del pubblico. Montal-
do. intervenendo nel dibatti
to, ha precisato in proposito 
che ha impiegato ben tre an-
ni per produrre il suo Sacco 
e Vanzetti, e che da un anno 
e mezzo e in lotta per il suo 
nuovo film. Giordano Bruno. 

Liberare il cinema 
Per tutto il dibattito si e 

avvertito una necessita: la li
berazione del cinema dalle 
leggi del profitto. II PCI. co
me ha sottohneato Napolita-
no, e impegnato a sostenere 
gh autori in questa battaglia 
quanto mai ardua. ardua e 
difficile perch6 legata alio 
status sociale e politico della 
Italia. Tuttavia. se in questi 
ultimi anni si sono prodotti 
film democratici. ideologica-
mente impegnati. questo e 
stato possibile per l'azione e-
nergica di un forte partito 
politico, quale il nostro. Ri
cordando il pensicro di Ma
rio Ahcata. Napohtano ha in-
sistito nell'urgenza di un in-
ter\-ento. ormai indilazionabi-
le, dello Stato nellesercizio. 
un intervento che garantisca 
1'autore e il pubblico da qual-
siasi condizionamento e ma-
nipolazione. 

Tuttavia. rifuggendo da fa-
cili entusiasmi, Napohtano ha 
rilevato anche carenze e ritar-
di nell'azione del PCI, un'azio-
ne (come anche hanno sotto-
lineato alcunl militanti inter-
venuti nel dibattito e Arlorio) 
che deve arricchirsl dialetti-
camente soprattutto al suo in
ferno. in uno sforzo di cono-
scenzn e di comprensione. 

Se, insomma, e emerso dal 
dibattito che ogni sforzo deve 
essere teso alia trasformazio
ne degli Enti di Stato. 6 an
che vero che, dialetticamente, 
non si pu6 fare a meno di 
combattere certi fenomeni ab-
norml. quali quello citato da 
un compagno dl Ternl che 
ha denunciato come da molti 
mesi a questa parte nei local! 
citta dini non si proiettano al
tro che film pornogTaflci. 

Roberto Alemanno 

Tirata per il collo, tutta la 
stampa continua a occuparsi 
con puntiglio rabbioso di que
sto festival che «dura troppo»: 
nove giorni di fiele per molti 
che digeriscono male questa 
immagine genuina, antica e 
nuova, di un partito forte-
mente radicato nelle masse, 
nei loro pensieri, nelle loro 
aspirazioni, nel loro costume. 
nei loro gusti. Di questa realta 
il nostro circuito interno tele-
visivo continua a essere uno 
specchio fedele. Anche ieri il 
consueto dibattito nel tardo 
pomeriggio ne ha fornito una 
prova. E' stato un dibattito di 
ottimo livello politico che ri-
guardava un tema di grandis-
sima attualita: «Autunno '72». 
Cioe le imminenti lotte con
trattuali dei lavoratori. Cera 
Chiaromonte. direttore di Ri-
nascita. e e'erano — dietro il 
mez7o ovale del tavolo degli 
interpellati — una serie di de
legati di fabbriche: Carpo del
la FIAT di Tc-cino. Guarino 
dell'Alfa Sud, Anelli della Pi
relli, Salvai della Pignone 
Sud. Bertocco della Montedi
son petrolchimico. Un dibatti
to ampio, anche lungo, ma che 
interessava e piaceva tanto 
che quando e finito e'era an
cora gente alia porta che vo-
leva entrare per fare doman-
de. Come al solito. nessuna li-
mitazione per quanto riguarda 
la partecipazione del pubblico 
che continuava a entrare e a 
uscire tranquillamente sotto 
1'occhio (da noi non piu «ma-
gico» e religioso) delle tele-
camere. L'argomento era du-
ro e la discussione e stata an 
che vivace, con differenziazio-
ni. Chiaromonte ha precisato 
con chiarezza il punto di vi
sta del nostro partito che nel
le lotte operaie svolge sem
pre, naturalmente. un ruolo 
di protagonista: le piattafor-
me rivendicative e i termini 
degli accordi riguardano 11 
sindacato nella sua autonomia, 
quello che noi comunisti po-
niamo come obiettivo politico 
e di battere la gia evidente, 
massiccia controffensiva pa-
dronale e a questo fine faccia-
mo ogni sforzo perche intor
no alle lotte contrattuali. si 
mobilitino unitariamente cate-
gorie larghe di lavoratori. di 
cedo medio, di student! e la
voratori a ogni livello. 

Della controffensiva padro-
nale ha parlato bene Bertoc
co: i chimici sono stati i pri
mi a sperimentarne i termi
ni quando sono stati costretti 
a rompere la trattativa di 
fronte alia richiesta dei pa
droni di impedire per i pros-
simi tre anni qualunque for
ma di lotta articolata. di scio 
pero di azienda. di rivendica-
zione ulteriore. In pratica 1 
padroni si sono presentati per 
la prima volta con una loro 
piattaforma che fa perno su 
una sola cosa: regolamenta-
zione e controllo dello scio-
pero. no alle assunzionl. 

La strategia padronale e go-
vernativa sono del resto arti-
colatlssime per parte loro: si 
veda il problema del prezzi 
sollevato da un compagno ro-
mano dei mercati gencrali. 
Sui tema del calrr.iere ha ri
sposto Chiaromonte rilevando 
come proprio questa w gaffe v 
di Andrentti. tendente a divi-
dere lavoratori e commercian 
ti al mlnuto. sia fallita crean 
do invece un maggiore cemen 
to nella unita fra categorle 
diverse. Carpo ha detto che — 
senza la pretesa di risolvere 
il problema generale dei prez
zi — alia Mirafiori il Consi-
glio di fabbrica ha deciso la 
creazione di un mercato diret-
tamente collegato con i conta 
dini produttori, con le coope 
rative: e solo la ind:cazion<* 
di una via. di una scelta po 
htica. II dibattito e andato 
avanti vivace (interventi di 
compagni di Roma delle fab 
briche occupate, del Poligrafi-
co, e di Terni, di Napoli) se 
guendo il solito ritmo ormai 
usuale per noi: testimonianze. 
documentazioni. denunce piu 
che domandine prefabbricate 
nelle anticamere degli studi 
televisivi di via Teulada. 

E molti italiani anche Ieri 
sera, per la prima volta, han
no conosciuto un video ami-
co. che parlnva la loro lingua 
e non quella stereotlpa del 
mczzi busti imbalsamati della 
Rai-TV. 

Lettere— 
all9 Unita: 

Perche hanno 
scelto di 
entrare nel PCI 
Caro direttore, 

siamo due lavoratori della 
Philips Carbon Blek Italiana, 
societa del gruppo ENI che 
opera a Ravenna, ed abblamo 
deciso di chiedere I'iscrizione 
al PCI. Vogliamo con questa 
lettera innanzitutto esprimere 
il ringraziamento al compagni 
della cellula dell'AN 1C che cl 
hanno accolto fra le loro file 
con molto entusiasmo e sim-
patta e in secondo luogo mo-
tivarc il perche della nostra 
scelta. 

Abblamo scelto il PCI per
che abbiamo capito che solo 
attraverso un grande partito 
di massa come quello comuni
sta la classe operaia pud dare 
un grande contributo per ca-
povolgere questo tipo di socie
ta corrotta, basata sullo sfrttt-
tamento di pochi su molti. Ab
biamo scelto il PCI perchd 
abbiamo capito che solo per 
mezzo di esso si pud arrivare 
a costruire una societa di li-
beri e di uguali, dove siano 
eliminate le ingiustizie e le di-
scriminazioni esistenti in que
sta societa. Abbiamo scelto il 
PCI, ancora, perche abbiamo 
capito che esso lotta per por-
tare all'interno delle fabbri
che, dove ce n'e molto biso
gno e specialmente nella no
stra, piit giustizia, piii demo-
crazia, piit liberta. 

Noi, sin d'ora, cl impegna-
mo, da militanti coscienti, dl 
dare tutto il nostro contribu
to per portare avanti questa 
battaglia. Saluti comunisti. 

SAVERIO DE DONATO e 
GIANCARLO GALLI 

(Ravenna) 

Protestano perche 
nelle scuole 
si insegna poco 
la lingua tedesca 
Cara Unita, 

tutti i docenti di lingua te
desca di Lazio, Campania, 
Abruzzo, Molise, Marche ed 
Umbria, riuniti qui a Napoli 
per il corso abilitante spe-
ciale, hanno inviato ai mini-
stri interessati il seguente 
telegramma: a Docenti e di-
scenti corso abilitante specia-
le lingua tedesca presentano 
protesta formate per carenza 
cattedre insegnamento lingua 
tedesca e per progressiva sop-
pressione arbitraria delle gia 
scarse cattedra esistenti. Chie-
dono provvedimenti immedia-
ti su tutto territorio nazio
nale per equa distribuzione 
cattedre lingue straniere e 
opera fattiva per la diffusio
ne del tedesco in Italia. Man-
cando provvedimenti imme-
diati, minacciano energica 
azione di protesta ». 

Oggi stesso abbiamo invia
to lettere di collegamento a 
coloro che partecipano ai cor-
si del Nord e del Sud. Ti 
preghiamo di appoggiarcl in 
questa azione con il diffon-
dere la notizia nel modo piit 
efficace e conveniente. 

MONTILIO DI QUILIO 
(Napoli) 

La « dimenticanza » 
del Presidente 
Cara Unita, 

com'e possibile che il Presi
dente della Repubblica nella 
sua allocuzione all'assemblea 
dell'Unione interparlamentare 
di Roma (telegiornale delle 20 
e 30 di giovedl 21 settembre), 
accennando al Parlamento ita 
liano, risorto dopo la vitto-
riosa guerra di Liberazione, ri-
cordi il sacrificio di Matteotti. 
di Amendola e dimentichi 
quello di Gramsci? 

Ma non fu Gramsci che. non 
condividendo VAventino, non 
cessb di ritornare al Parla
mento dimostrando coraggio, 
oltre che grande intelligenza 
politico e rivoluzionaria? Co 
m si pub scordare il nome di 
Gramsci. non fosse altro che 
per fatto culturale, quando si 
vuole esaltare il Parlamento 
italiano nei primi anni del fa-
scismo e coloro che piit lo di 
fesero nel nome di democra 
zia e liberta? 

Cordiali salutt. 
LEONE SBRANA 

(Viareggio - Lucca > 

II Gargano e hello 
(ma e victato il 
campeggio libero) 
Signor direttore, 

si sa che le strutture al 
berghiere del Gargano sono 
accessibili ai pochi * fortunn 
ti s che hanno la possibilita 
economica di adeguarsi alia 
politico di alti prezzi perse 
guita dagli albcrgatori locah 
Rcstatano i camping come u-
mca possibilita per i/ turista 
normale. Ma chi era gia stato 
qui, ha avuto quest'anno la 
sorpresa di essere reipinto an 
che dai camping. A parte i 
campeggi che regutrano tl 
* tutto esaurito » o che chiedfr 
no come minimo 5 giorni di 
permanenza, ci st troto di 
fronte ad una politico di alti 
prezzi che ha fatto lievitare 
le tariffe a livello di campeg 
gi di prima categoria, per 
strutture che non possono cer 
to vantare questa defimzionc 
sta per Vinsuflicienza degli im 
pianti igienici, sia per il ca 
rattere di improvrisazione che 
caratterizza molti di questi 
campeggi. Al turista disorien 
tato non resto che la possible 
lita della spiaggic libera. 

Eccoci cosi trasformati m 
« ghetto » turistico ed ecco I'in 
credibile politico di apartheid 
e di boicottaggio perseguita 
net nostri confronti: visite 
giornaliere dei carabinieri con 
conseguente diffida a rimane 
re, denunce e contravvenziom 
per occupazione di suolo de 
maniale per impedire di ac 
camparsi ecc. Tutto questo a 
danno di turisti che indubbin 
mente giorano al piccolo com 
mcrcio della citta di Viestc 
con I'aggravante che in Italia 

e all'estero il Gargano e recla-
mizzato come luogo di villeg-
giatura in cui t possibile il 
campeggio libera (il quale d'al-
tra parte gli anni scorsi era 
favorito da quelle stesse auto-
rita locali che or a lo combat-
tono). 

Chi ha la necessita di fare 
una telefonata, si trova di 
fronte all'incredibile realta di 
un paese in cui quasi tutti i 
posti telefontci pubblicl (alle-
gati a pubblicl locali) sono 
« guasti» o accessibili solo agli 
avventori: cl si e rivolli al ca
rabinieri con I'unico risultato 
di sentirsi dire di rivolgersl 
altrove. Forse i telefoni pub-
blici di Vieste hanno congegni 
parlicolarmente delicati ed 
impossibili da rlparare? O for
se la cena in un ristorante e 
la «conditio sine qua non» 
per poter telefonare da qui7 

Questi sono soltanto alcunl 
particolarl di una panoramica 
turistica estremamente squal-
Ma e deludente a dispetto del 
luoghi splendidi (che, secondo 
voci molto accreditate, vanno 
incontro ad un rapido e siste-
matico smantellamento). 

LETTERA FIRMATA 
da 51 campeggiatori di Pa-
dova, Firenze, Roma, Mila-
no, Bari, Napoli, Modena e 

Torino 

Hunno digerito ma
le le vittorie del
l'URSS e della RDT 
Cara Unita, 

la stampa a benpensante» 
deve aver digerito male It 
splendide vittorie dellURSS 
e della RDT alle gare di Mo
naco. E non sapendo come 
spiegarle ~ dato che non git 
va di ammettere che cid & 
dovulo al grande numero dl 
persone che praticano lo sport 
in quei Paesi — certi giorna-
lacci sono ricorsi agli insttl-
ti e alle calunnie. Ad esem
pio, su Martedi sport delta 
scorsa settimana si potevano 
leggere titoli a tutta pagina 
in cut si affermava che «gli 
atleti dell'Est hanno organiz
zato la mafia degli arbitrag-
gi», che il sovletico « Borzov 
e un atleta costruito ». e via 
di questo passo. Naturalmen
te questi s'gnori si sono guar-
dati bene dallo scrivere che 
alle ultime «svartachiadi» 
svoltesi nell'URSS e nella Re-
mtbblica democratica tedesca 
hanno partecipato milioni e 
milioni di aiovani, o che nel
la sola Budapest ci sono pltt 
piscine che in tutta Italia 

Fraterni saluti. 
ANTONIO QUAGLIONI 

(07ieri - Sassarl) 

Ringraziaiiio 
questi lettori 

Cl e impossibile ospitare tut
te le lettere che ci pervengo-
no. Vogliamo tuttavia assicu
rare i lettori che ci scrivono, 
e 1 cui scritti non vengono 
pubblicati per ragioni di spa
zio. che la loro collaborazione 
e di grande utilita per il no
stro giornale, il quale terra 
conto sia dei loro suggerimen-
ti sia delle osservazioni critl-
che. Oggi ringraziamo: 

V.G., Ravenna (e un ex com-
battente del '15-'18 e senve: 
«A quattro anni dall'approva-
zione della legge, non ho an
cora visto Vassegno vitalizio. 
Perche questo ritardo? Perche 
tutti ci dimenticano?»); Luigi 
ZUCCHI, Bologna (che denun-
cia le gravi responsabilita dei 
dirigent i della RAI per la pes-
sima trasmissione televisiva 
della partita di calcio Italia-
Jugoslavia); Luciano RAFFO, 
Roma (critica il ritardo con 
cui e stata denunciata l'instal-
lazione della base navale ame-
ricana a La Maddalena); Mi-
chele PERSICO, Orbassano (al 
quale segnaliamo gli articoll 
su « La questione palestinese: 
origini di un dramma del 
mondo contemporaneo», da 
noi pubblicati il 19, il 22 e il 
26 settembre). 

A. PALLADINO. Baden; Ada 
CANTONI VERSNELLI, Mila-
no; Mario MONTI, Ravenna; 
Normanno LUPPI, Carpi («Do
po la strage di Monaco, biso
gna pur dire che la poltzia 
tedesca ha fatto cedere al 
mondo di avere ancora bene 
presenti gli insegnamenti di 
Hitler*); Guido MARSILU. 
Bottrighe; Angelo PADOVAN, 
Milano (« A tutti i giovani vor-
rei rivolgere un invito: rtfiuta-
te d'impugnare armi che ucci-
dono e distruggono; I'unica 
vera arma da impugnare t 
quella della veritit»); Gaston* 
CESCHEL, Casale sui Site 
(che condanna severamente le 
continue aggressioni d'Israele 
contro i popoli della Palestl-
na); Nerione MALFATTO, Len-
dinara; Antonietta POSTI-
GLIONE, Napoli. 

Sirio CLEMENTE, Gorizi» 
(e un emigrante, e prima dl 
ripartire per FArgentina al 
senve: <r Vorrei tramite vostro 
ringraziare la signora Mirella 
Mater, una emigrata di origi-
ne piemontese, addetta all'ufjl-
cio INCA di Rosario-Santa Ft. 
Mi ha accompagnato in dtver-
st uffici e mi ha aiutato m 
sbrigare le pratiche relative 
alia pensione. L'aiuto dell'IN-
CA ed in particolare di quella 
signora e tanto piu encomia-
bile, in quanto il consotato 
italiano mi avera gia dichiara
to di non potermi atutare»); 
Ettore MAIO, Napoli (critic* 
giustamente e severamente il 
giomale governativo della sua 
citia il quale, in un articolo 
sui Cile, accusa Allende di non 
aver governato secondo la Co-
stituzione: «Sono bugie che 
servono solo a dare una visio
ne completamente distorta del
la realta ctlena »). 

Serirrte lettere brrvl, indlrando 
cm chiarezza nome. engnorne e in-
dirizzo. Chi deciders rhe in calce 
non eempaia il proprio nome. ce 
In preeW. l-e Irttere nnn Annate. 
n tiRlate. n enn Arm* lllefrinite, 
n che rerano la MIU indiraxtnrw 
• In rruppo di ...» non xrnftmm 
puhhliratc. 

Ugo Baduel _ 

w «k • in 


